

PRESENTACIÓN: REDOBLANDO LOS ESFUERZOS

-Presentation: Increasing efforts-

Leandro Martínez Peñas¹
Universidad Rey Juan Carlos

Como cada año desde 2011, es una satisfacción situarse delante de una página en blanco para escribir la presentación del número correspondiente de la *Revista Aequitas. Estudios sobre Historia, Derecho e Instituciones*, y más aún este número en particular, en tanto en cuanto supone la incorporación de la novedad más importante desde la creación de la revista: el paso de la misma de ser una revista anual a ser una revista semestral, con la consiguiente publicación de dos números por año. La posibilidad de que la publicación pasara a ser semestral llevaba sobre la mesa de trabajo varios años, debido al volumen de los artículos recibidos y, tras ser sometidos a un proceso de revisión por pares mediante el sistema de doble ciego, aceptados para su publicación. Tanto en 2013 como en 2014 la extensión de los trabajos publicados hubiera justificado la existencia dos números, ya que el total de páginas de los ejemplares correspondientes a esos años superaba con creces las cuatrocientas páginas, una extensión que se antoja excesiva para una publicación de carácter científico.

Sin embargo, no ha sido hasta este año 2015 cuando el equipo de trabajo de la revista ha decidido dar ese significativo paso adelante y asumir un compromiso que, en gran medida, significa duplicar el trabajo y los esfuerzos que han de realizarse para mantener viva la publicación, en cuanto a maquetación, edición, corrección, evaluación, organización y todas las demás tareas que forman el armazón, invisible como los huesos que sostienen el cuerpo, que da forma a la revista *Aequitas*.

Creemos que no había elección, ya que mantener un único número anual hubiera significado tener que rechazar artículos que, por su calidad en cuanto a contenido, hubieran debido ser aceptados. Creemos también que en el

¹ Leandro.martinez@urjc.es

Presentación

actual formato semestral, más reducido y manejable, la revista será más accesible que un coloso, quizá anquilosado, de más de cuatrocientas páginas. El tiempo dirá si ha sido una decisión acertada, lo cual depende, en gran medida, de si el flujo de artículos se mantiene en los baremos actuales, cosa que, sinceramente, confiamos en que sea así. Por ello, porque sin los investigadores que han confiado en esta revista para que sus trabajos vean la luz no existiría la propia publicación, también esperamos que el formato semestral sea más amable para aquellos que colaboran brindándonos la oportunidad de publicar el fruto de sus muchas horas de esfuerzo.

El presente número contienen cinco trabajos –dos de ellos firmados por investigadores extranjeros, continuando con la vocación de internacionalidad de la revista *Aequitas*– que tratan materias y periodos muy diversos, como ha sido intención de la publicación desde su primer número y como confiamos que siga siendo posible en los números futuros –el número 6, que verá la luz en otoño, vuelve a cumplir ese deseo–.

Las profesoras Calzada, Cáceres y Hernández nos brindan un recorrido sobre la historia del asociativismo en los municipios cubanos, cuyo papel se ha reactivado notablemente en el marco de la crisis económica actual, al asumir un papel de primera magnitud en el impulso de la vida social en el ámbito local. Por su parte, la investigadora argentina Araceli Teresa Bila ha elaborado un trabajo sobre el derecho indiano y aquellos elementos del mismo que aún pueden ser rastreados dentro de la legislación positiva argentina, una herencia sin duda clave en el Derecho de aquel país. El profesor David Odalric de Caixal nos ofrece un recorrido por uno de los campos de batalla más cruentos de la Segunda Guerra Mundial, lo cual es tanto como decir de la Historia: las calles de Stalingrado, donde se produjo el choque decisivo entre los ejércitos de Hitler y Stalin. Por último, el número se cierra, por lo que a artículos se refiere, con el texto de Maruxa Oñate sobre dos emociones, aislamiento y compasión y la forma en que se interrelacionan e interactúan entre sí.

Confiamos en que este número sea del agrado del lector, y de utilidad para aquellos profesores e investigadores que lo consulten. Para ello hemos trabajado, y para que ellos seguimos trabajando ya con la mente puesta en el número 6 de esta revista, que verá la luz en el próximo mes de septiembre de 2015.